



Participación en eventos durante el año 2010

VII Congreso Mundial de Estados Depresivos
y Simposium Internacional de Desorden por Estrés Postraumático
Congreso Internacional de Psiquiatría Clínica y Psicofarmacología
y III Congreso de Salud Mental, Adolescencia y Trastornos Adictivos

Durante el año 2010, la Sociedad Argentina de Neuromodulación (SANE) estuvo representada en dos importantes congresos internacionales de psiquiatría realizados en la provincia de Mendoza, al pie de la Cordillera de los Andes, Argentina.

El primero de ellos fue el VII Congreso Mundial de Estados Depresivos y Simposium Internacional de Desorden por Estrés Postraumático, llevado a cabo entre el 19 y 21 de Agosto de 2010 en el hotel Sheraton. Es esa oportunidad se llevó a cabo la Mesa Redonda titulada "Alcance de la neurocirugía en el tratamiento de la depresión y el trastorno obsesivo compulsivo", presidida por quien suscribe (Dr. Fabián Cremaschi) y el Dr. Juan Carlos Andreani. La SANE presentó cuatro destacados profesionales en una sala llena de médicos psiquiatras, neurólogos y clínicos, interesados en conocer las nuevas tendencias en el tratamiento quirúrgico de las enfermedades psiquiátricas.

La primera exposición, "Cuándo considerar agotado el tratamiento conservador. Psicocirugía o neurocirugía

funcional. Bases y experiencias", fue llevada a cabo por la Dra. Andrea López Mato, médica psiquiatra, quien con profundidad científica y en forma muy amena, ilustró sobre aspectos clínicos y experiencias personales de las primeras intervenciones llevadas a cabo en el país, en la década de los '80 y '90.

Posteriormente, el Dr. Sergio Czerwonko, también médico psiquiatra, disertó sobre "Criterios de selección para cirugía del comportamiento. Aspectos éticos y regulatorios", aclarando quiénes son los pacientes que se benefician con esta herramienta terapéutica.

En tercer lugar, el Dr. Guillermo Larrarte, neurocirujano y profesor de la UBA, brindó una excelente presentación sobre el "Sustrato anátomo-funcional de la depresión y el TOC como base para la elección del blanco quirúrgico", aclarando por qué estas cirugías tienen un sólido basamento en las neurociencias básicas.

A continuación, el Dr. Oscar Stella, neurocirujano del FLENI, brindó una brillante charla sobre la "Historia de la psicocirugía", demostrando que estos son procedimientos de amplia trayectoria y aceptación a nivel mundial.

Finalmente, el Dr. Fabián Piedimonte disertó sobre las "Nuevas tendencias en el tratamiento quirúrgico de los desordenes del comportamiento", haciendo un cierre sobre cómo se realizan estas cirugías, ilustrándola con videos de casos operados por su equipo.

Luego de contestar numerosas preguntas por parte del público, a la noche se pudo disfrutar de los vinos de la Bodega Tapiz, en un agradable ambiente rodeado de viñedos y con vista a la montaña mendocina.



Disertantes del VII Congreso Mundial de Estados Depresivos.
De izq. a der.: Dres. O. Stella, S. Czerwonko, A. López Mato, F. Piedimonte,
G. Larrarte y F. Cremaschi.



Club Tapiz: De izq. a der.: Dres. F. Cremaschi, F. Piedimonte, G. Larrarte, S. Czerwonko y R. Otoy.

Tres meses después, la SANE fue invitada nuevamente a la Provincia de Mendoza a participar del Congreso Internacional de Psiquiatría Clínica y Psicofarmacología y III Congreso de Salud Mental, Adolescencia y Trastornos Adictivos, realizado del 4 al 6 de noviembre de 2010 en el Hotel Intercontinental.

Dentro de las numerosas actividades con invitados extranjeros, se destacó el Simposio "Avances en Neuromodulación", donde disertaron el Dr. Gabriel de Erausquin (University of South Florida) sobre "Tratamiento de la depresión refractaria con neuromodulación (rTMS, DBS, VNS)" y el Dr. Anthony Grace (University of Pittsburgh) sobre "Deep Brain Stimulation for OCD". En ambas disertaciones se resaltó la importancia de la investigación básica aplicada a la clínica.

Desde la organización del Congreso se extendió una invitación especial a la SANE para participar de un "Desayuno con Expertos" donde se compartieron opiniones y experiencias



Durante el Congreso Internacional de Psiquiatría Clínica y Psicofarmacología. De izquierda a derecha: Dres. M. Motuca, F. Cremaschi, G. De Erausquin, O. Stella, R. Caccuri.

con el Dr. Alan Frazer, prestigioso Profesor de Farmacología y Psiquiatría de la University of Pennsylvania, quien está trabajando actualmente en estimulación del nervio vago en modelos animales de depresión.

A la tarde de ese mismo día, ya en la Mesa Redonda sobre "Cirugía de los trastornos del comportamiento: abordaje interdisciplinario", presidida por mí (Dr. Fabián Cremaschi) y un psiquiatra local, Dr. Mariano Motuca. Ante la presencia de numerosos psiquiatras, neurólogos e investigadores de neurociencias básicas, se llevaron a cabo las cuatro presentaciones.

En esta oportunidad, el encargado de abrir la Mesa fue el Dr. Oscar Stella quien disertó en forma muy apasionada, amena y profunda sobre la "Historia de la Psicocirugía."

A continuación, el Dr. Roberto Caccuri, neurocirujano y neuropatólogo, expuso brillantemente sobre el "Sustrato anatómico del comportamiento", ilustrando los sistemas involucrados en las cirugías y su correlato clínico.

Aprovechando la valiosa experiencia del Dr. Gabriel de Erausquin, médico neurólogo y psiquiatra argentino trabajando en EE.UU, fue invitado a la Mesa y, muy generosamente, disertó sobre "Concepto de refractariedad en enfermedad psiquiátrica", destacando cuándo es el mejor momento para indicarle a un paciente estas técnicas neuromoduladoras.

Finalmente, debido a la imposibilidad del Dr. Piedimonte de presentar su disertación, tuve el honor de ocupar su lugar, hablando sobre las "Tendencias actuales de neuromodulación en Argentina".

Como ya es tradicional en los eventos neuroquirúrgicos realizados en Mendoza, la jornada terminó hablando distendidamente en compañía de un excelente vino malbec; en este caso, un Catalpa 2008.

De esta manera, la Provincia de Mendoza, con su maravilloso Cerro Aconcagua, montaña más alta del hemisferio occidental, sus verdes viñedos y espectaculares vinos, dio cabida a estos importantes congresos internacionales de Psiquiatría, con una concurrencia de más de 2.000 médicos provenientes de distintas disciplinas y lugares del mundo que tuvieron la oportunidad de conocer la actividad de la SANE, pionera en su género en la Latinoamérica hispanoparlante.

Dr. Fabián Cremaschi
Secretario - SANE